
    “我是全国人大代

表刘文新⋯⋯”人民大
会堂前，刘代表举起自

拍杆，做起“兼职记者”。
本次大会上，不少代表

委员自学成才，熟能生
巧，拿起手机现场直播，

高效传递大会声音，展现

履职风采。有意思的是，
其中不少人，一周前还从

未用手机自拍过，更没有
对着镜头直播过呢。

本报记者

陈正宝 姚丽萍
摄影报道
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两会影话

第三场“委员通道”昨开启

两会锋评

    “分餐制，是不是不能吃火锅了？”

“小火锅。 ”

“那会不会大火锅就吃不

了了？ ”

“用公筷公勺啊！ ”

简单的对话，解开我对“分餐
制”所有的疑惑，相信这也是很多

对“分餐制”有误解的人需要理清

的逻辑关系。

说到“分餐制”，很多人自然

会代入西方 “一人一份餐”“自己
吃自己的”甚至“分桌而食”的刻

板印象。 实则不然，4月 29日，上
海市发布了 《餐饮服务单位分餐

制管理服务规范》，对“分餐”的定
义是———“服务人员使用公用餐

具分派菜点、 就餐者使用公用餐
具夹取菜点， 就餐者使用个人餐

具食用的就餐方式”；对于“分餐
制”的定义是———“餐饮服务单位

为两人以上聚餐的就餐者提供分
餐服务的模式”。

通俗地说， 就是两个人以上
一起到饭店吃饭， 饭店要提供公

筷公勺，让吃饭的人可以实现“分
餐”的目的，而吃饭的人也要自觉

使用公筷公勺。 当然，如果通过自
助餐、一人一份餐等形式实现“分

餐”，同样也可以。 说到底，上海乃
至全国大力推广、得到九成以上市

民支持的公筷公勺，正是分餐制最
主要的实现途径。

新冠肺炎疫情防控取得阶段

性成效， 同时也给人们带来警醒
与反思。 作为中华文化的一种习

俗礼仪，“合餐制” 在表达人们亲
密温馨氛围的同时， 也为疾病传

播埋下隐患。 公共卫生专家明确
指出，合餐时的“筷来箸往”会造

成交叉污染， 筷勺上粘附唾液所
携带的病原微生物会借此扩散，

成为疾病重要传播途径。

推行使用公筷公勺是倡导文

明健康就餐行为、 践行文明健康
生活方式的重要内容， 是上海建

设全球公共卫生最安全城市之一
的重要一步， 也是上海建设文明
之城的必要环节， 看似日常饮食习惯的

“小事”，实则意义重大。

在倡导使用公筷公勺上，上海是认

真的：

2019年 7月 30日，市文明办

会同相关部门，在“冲刺 100天，保
障进博会”窗口服务保障工作动员

会上，共同启动了“文明餐厅”创建
活动，其中把“公筷公勺”使用作为

“文明餐厅”必要条件。

2020年 2月，上海市健康促

进委员会、上海市精神文明建设

委员会办公室、上海市卫生健康
委员会、上海市健康促进中心联

合向全体市民倡议： 聚餐时，请
一定不要忘记为每一道菜加公筷

或公勺。 无论是在饭店还是和家
人用餐，都请使用公筷公勺。用餐

人流较大的饭店， 更应主动提供

公筷公勺，倡导文明健康用餐。

3月， 上海 120名市政协委
员联名提交了一份名为 《关于在

全市推广使用公筷公勺的建议》

的提案。提案建议修订《上海市食

品安全条例》 中餐饮单位提供公
筷、公匙的规定，把原规定餐饮单

位应“根据消费者的要求，提供公
筷、公匙等公用餐具”，改为餐饮

单位应“主动向消费者提供公筷、

公匙等公用餐具”。

4月，上海发布《餐饮服务单位
分餐制管理规范》《餐饮服务单位公

筷公勺服务规范》等地方标准，在全
市酒店行业加快推行使用公筷公

勺，即将出台包含倡导“公筷公勺

分餐食”的市民公约等。

5月，全国两会现场，在沪全

国人大代表、 上海市政府秘书长
陈靖等 36位代表联名呼吁，在全

国加大力度推行分餐制和使用公
筷公勺，倡导健康生活新时尚。在

这份上海代表团内联名人数最多
的建议中，提出从国家层面制定分

餐制和使用公筷公勺指导标准，并
纳入精神文明创建工作考核。

“推广使用公筷公勺，需要改
变传承几千年的用餐习惯，不是一

件轻而易举的事。 ”正如陈靖代表
所言，推广使用公筷公勺，既要选

择时机， 更要讲究策略、 注重方
法，做到合情、合理、有效。

新冠疫情敲响的警钟时刻警
醒着我们， 推广使用公筷公勺很

有必要；而如今，推广使用公筷
公勺， 越来越多的餐饮企业在行动，越

来越多的人在响应……至于你我，是时
候消除对“分餐制”的误解，拿起公筷公

勺，守护自己和他人舌尖上的健康了。
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“登顶精神”照耀中国两会季

    登峰测极！ 两会闭幕前夕，传来了中国

高程测量登山队登顶珠峰的消息。 这一“巅
峰时刻”，令整个中国为之沸腾。

8名队员在峰巅停留了 150分钟， 完成
了峰顶测量任务，这也是中国人在珠峰峰顶

停留时长的新纪录。

5G信号传回的画面中， 那白雪皑皑的

山峰上一闪而过的人影，让很多人禁不住热

泪盈眶。相对于自然伟力，个人是何其渺小。

然而微末之躯，却总有凌云之志，这是人类

社会不断进步的力量源泉。

颇具隐喻色彩的是，这次登顶珠峰的过

程，几乎覆盖了中国的两会季。 特殊时期的
特殊两会，凝聚的是中国人万众一心、攻坚

克难的精神力量； 而对珠峰高度的重新定
义，同样是中国人不畏艰险、勇于攀登的象

征，是中国力量、中国精神的生动写照。

此次登顶，并非一帆风顺。 受积雪深度

和高空风力影响， 登顶测量日期一再推迟，

但队员们始终坚持，一次次向着峰巅发起冲
击。 这与当前国家面临的困难又何其相

似———新冠疫情来势汹汹，国际形势波谲云
诡， 但这一切都无法阻挡中国人向前的脚

步，无法阻挡我们打赢脱贫攻坚战、全面建
成小康社会、实现两个“百年梦想”，进而实

现伟大复兴中国梦的征程。

以这次珠峰测高为例。这是测绘技术的

一次大规模集成， 复杂性和难度可想而知，

需要综合运用 GNSS卫星测量、精密水准测

量、光电测距、雪深雷达测量、重力测量、天
文测量、卫星遥感、似大地水准面精化等多

种传统和现代测绘技术，是对我国测绘科技

水平的又一次考验。

2005年珠峰测高，GNSS卫星测量主要

还依赖美国的GPS系统， 而今年的测量将以
我国自主研发的北斗数据为主。 此外，国产测

绘仪器装备全面使用、 航空重力技术硬核加
持、5G信号覆盖等，都彰显了中国科研的新高

度。 这让人回想起电影《攀登者》里的那句话：

“我们要测量准确的高度，是中国的高度。 ”

4月 30日，当全球海拔最高的 5G基站

在珠峰海拔 6500米前进营地开通， 中国首
次实现 5G信号对珠峰北坡登山线路及峰顶

的覆盖，数百万网民得以一起见证英雄登顶
全过程，这是属于中国科技的“高光时刻”。

如果把城市比作人，上海也是那个注定
要登顶的攀登者。 作为改革开放排头兵，创新

发展先行者，上海向前向上、奋力拼搏的每一
步，都肩负着国家战略，承担着探索使命。 因

为她注定要站在世界舞台中央， 与全球最顶
尖的城市较量。

2020年已经过去快一半了，上海要推动

落实国家交付的三项新的重大任务，开好第
三届进博会，基本建成四个中心，形成科创中

心建设基本框架……就必须以更加积极有为
的姿态， 在新冠疫情防控和经济社会发展的

“两个战场”上实现两手抓、两手硬、两手赢。

特殊时刻，更需要精神激励梦想。5月13

日，上海召开全市精神文明建设工作会议，市

委书记李强特别阐述了“抗疫”过程中展现的
城市“精气神”。 他说，“这种特殊时期、危难关

头展现出来的精气神， 这种城市精神和品格
的大彰显， 正是精神文明建设成效的集中体

现，也让人们深切感受了上海的城市之光”。

无论是抗疫精神、城市精神，还是不畏

艰险、勇于攀登的登顶精神，带给我们的其
实是同样的信念：中华民族伟大复兴，绝不

是轻轻松松、敲锣打鼓就能实现的。 面对一
时的逆境，我们唯有更加奋力担当，付出更

为艰苦卓绝的努力，才能不辱使命，逆风飞
扬，创造新时代上海发展新奇迹。

践行“一国两制”未来更美好
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    昨天下午,第三场“委员通道”如期举行，

连接人民大会堂的大屏幕汇聚全场目光，多位
全国政协委员通过网络视频方式接受采访。

为香港“再出发”多做工作
“港区委员要充分发挥作用，积极践行‘一

国两制’的实践，坚决支持特区政府依法施政，

积极参与社会政治事务，全力支持经济发展和
改善民生。”全国政协委员、德勤国际高级顾问

陈清霞表示。
“这次全国人民代表大会就建立健全香港

特别行政区维护国家安全的法律制度和执行

机制作出决定，这个决定对维护国家安全是
非常必要和及时的，我们坚决拥护和支持。”

陈清霞说，作为港区法律界的政协委员，她有
义务有责任去宣传和解读，为国家的决定在

香港贯彻实施、凝聚人心、夯实民意，做出更
多的工作，也为坚定地推进“一国两制”的成

功实践做出不懈的努力。“我坚信香港再出发，

未来会更好。”

澳门发展有赖祖国支持
全国政协委员、澳门特别行政区立法会副

主席崔世昌说，澳门回归祖国 20年来，“一国

两制”实践取得世界公认的成绩。“我想借这个

机会表达澳门同胞的心声。澳门特区在 2009

年顺利履行了维护国家安全法的立法，澳门大

中小学普遍设有基本法相关内容课程，宪法和
基本法更是被列为大学必修课，也是公务员培

训的重点课程，从而实现宪法、基本法进课堂、
进社会、进人心。”崔世昌说，澳门回归后，民生

福利得到明显的保障。澳门居民深切地感到，

澳门的发展离不开祖国的关心和支持。

思考“一带共富”的文章
全国政协委员、中国侨联副主席朱奕龙表

示，疫情冲击下，“一带一路”合作仍十分活跃。

今年一季度，我国与“一带一路”沿线国家进出
口同比增长 3.2%。“要想富先修路”，对沿线国

家民众来说，更深切的感受是“一带一路”就是
“一带共富”。

朱奕龙表示，中华民族历来讲求天下一

家，中国人民愿与世界人民和衷共济、和合共
生，这是“一带一路”最真的心，也是构建人类

命运共同体最大的意义。
“‘一带一路’让我们与沿线各国人民共创

美好未来，而未来一定是人类命运共同体的未
来。”朱奕龙说。 特派记者 杨欢


